
要有“走自己的路”的自信

□本报评论员 沙元森

新中国成立之后，特别是
改革开放以来，中国的发展完
全可以用巨变来形容。我们自
己为之欣喜，世界也为之惊
叹，很多人不禁要问，产生这
种变化的根本动力在哪里？

回答如上问题，固然不能
忽视中国人民的勤劳和智慧，
但想到曾经积贫积弱的旧中
国，我们更能深刻地认识到当

代中国发展进步的根本保障乃
中国特色社会主义制度。其中，
人民代表大会制度是中国特色
的社会主义政治制度，也是我
国的根本政治制度。

在与世界各国不断扩大
交往、增进了解的同时，越来
越多的人在与各国政治制度
的对比中发现“我独异于人”，
我们的人大制度既不同于西方
发达国家，也有别于其他发展
中国家。在全球经济一体化的
浪潮中，一些人认为各个国家
的文化和政治也应该是一致
的，因此就对我国的人民代表

大会制度有了疑问，面对一些
“民主国家”的舆论攻势，有人
常会表现得不自信。

我们为什么与他们不一
样？因为历史和国情注定我
们不可能与他们一样。“世界
上没有两片完全相同的树叶”，
在自然界如此，在人类社会的
发展中也不存在绝对的重复。
从历史上看，中国文明与西方
或者其他地区的文明有着迥然
不同的发展路径。在自己的道
路上，中国人创造了灿烂的文
明，与其他民族“各美其美”，并
没有感到不自信。但在19世纪

中叶，因为列强的入侵和封建
制度的衰落，中国自身的历史
进程被打断。各阶级、各阶层围
绕在中国建立什么样的政治制
度和政权组织形式展开过各种
竞争。最终，民主的观念成为大
多数人的共识，但是对采取什
么样的民主模式却存在争议。
其间，西方的“三权分立”制度
曾经被照搬进来，但因为“水土
不服”，使民主流于形式，最终
走向失败。新中国成立之后，中
国人民确立了实行民主集中制
的人民代表大会制度，开始“走
自己的路”。这个选择，正在释

放出巨大的政治活力。
世界上有多种多样的政

治制度，没有哪一种制度有
绝对的优势，优势都是相对
的。我们之所以选择和坚持
人大制度，关键是这个制度
与我们的国情和文化传统相
适应，这个制度给人民带来了
幸福。正如吴邦国委员长在全
国人大常委会工作报告中所
说的那样：“我们这样一个有
着13亿人口、56个民族、底子
薄、起步晚的发展中大国，能
够保持政局长期稳定和社会
和谐，能够维护国家统一和民

族团结，能够以世界上少有的
速度持续快速发展起来，关
键是我们在深刻总结国内外
经验教训的基础上，探索出
一条符合中国国情的中国特
色社会主义道路。”

与世界大多数国家一
样，正在迅速发展的中国正
在努力扩大我们的民主生
活，并相信自己的政治实践
会推动和丰富民主的内涵。
必须丢掉对某些制度不切实
际的幻想，踏踏实实“走自己
的路”，没有这种自信，我们
可能什么事也干不成。
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□乾羽

每年两会都会有一些
雷人之语，每年两会也都会
有一些代表委员发出令人感
动的肺腑之言。在3月11日的
媒体上，我们就看到了崔永
元委员和厉以宁委员情真意
切的发言：小崔委员说自己
收入过万常常感觉“钱不够
花”；厉以宁委员则在会议上
提出了教育资源非均衡分配
造成的职业世袭化。这样的
发言虽然不如降低结婚年龄
或者建议“扫黄”改名来得具
有争议性，但是这样的发言
却给人以接地气的感觉。(3

月11日《广州日报》、中国网)

既然是代表委员，就应
该起到应有的作用。这就要
求代表委员在参政议政时，
尽可能地站在公共立场，而
不是仅仅为自身的利益代
言。这是代表委员应该有的
角色定位，也是代表委员行
使自己权利的关键。若代表
委员习惯于零议案零提案
或者雷人议案提案，则代表
委 员 就 有 娱 乐 化 的 嫌
疑——— 尽管娱乐明星也可
以做代表委员，但代表委员
在严肃的参政议政中却不
能娱乐化。

有人会说，要求所有的
代表委员都能够提出高质量
的议案提案，都能够积极而深
入地参政议政，也许并不现

实。因为，很多代表委员由于
所在行业和领域的限制，对现
实的话题是缺少了解的，对参
政议政是缺少专业背景的，因
此他们更多是以与会者的身
份，参与到两会中。这样的说
法虽然有一定道理，现实中很
多代表委员也的确表现出类
似的低调与沉默，但这样的沉
默与低调显然是与身份不符
的，他们应该掌握两会的时
机，尽可能地为民代言。

事实上，只要有代表的
意识，两会代表委员接地气和
代言就不难。以小崔委员的发
言为例，他仅仅是从自己的生
活出发，提出自己的思考和建
议而已。任何代表委员都不会
活在真空中，他们在日常生活
中必然会遇到各种各样的问

题，产生各种各样的思考。他
们其实也是普通人，必然有着
普通人面临的各种各样的难
题，哪怕他们可以通过自己的
能力和关系化解难题，但什么
是问题，他们应该知道。

当然，代表委员们接地
气并不只是从日常生活出
发那么简单。代表委员们还
应该把弱势群体的利益时刻
挂在心上，并且给出专业的建
言。这一点，厉以宁委员的发
言体现得尤为明显。如果没有
一种有意识的关注，厉以宁委
员不会关注到农民工世袭化
的问题，在谈及世袭问题时，
人们总是习惯于谈及权力的
世袭，而且，这种谈论通常是
一种空谈——— 尽管空谈也是
一种舆论，但空谈却很难直接

推动问题的解决。而厉以宁委
员不仅提出了一个严肃的议
题，而且从专业的角度给出了
建设性意见。如此严谨而踏实
的参政议政态度，才是身为各
行各业精英的代表委员们应
该具备的。

两会不仅是代表委员的
两会，两会是所有人的两会。
代表委员们应该以接地气的
务实态度承担起代表委员的
责任，如此，公众在围观两会
时才不会觉得自己的声音可
能没有机会发出，而两会雷语
也会真正地销声匿迹。这种要
求对于代表委员们来说并不
难，只要能从日常生活出发，
并时刻惦记着弱势群体的利
益，他们就总能在两会上作出
让人感到真诚的发言。

消费税到底是多少，也
应该打印在购物小票上，有
利于让公民知道自己在购
物时到底纳了多少消费税。

——— 北京中医药大学
教授图娅说。

医学上有一个哥德巴
赫猜想：如果条件一样的，
毕业以后留在协和医院跟
到乡村卫生所当医生，用不
了多久，差距会拉得非常
大。

——— 中国医学科学院
肿瘤医院原院长赵平说。

一个人每天在写，稍微
有点出息的话，总会有变化
的。

——— 作家王安忆说。

当前国有资本主要配
置在市场竞争领域，既对民
营经济产生挤出效应，又加
大了投资过热。更重要的是
很难体现出国有资本的公
益性，不利于社会公平。

——— 中国改革发展研
究院院长迟福林说。

政法机关打击犯罪不
仅仅是抓人，要研究犯罪的
原因，做好犯罪预防，把犯
罪苗头扼杀在萌芽状态。

——— 重庆大学教授潘
复生说。

我们现在过的是美国
母亲节，美国的母亲节是一
个宗教节日，而且不是全世
界都在过。而中国自己的母
亲节则有深刻的意义。

——— 孔子学会副会长
凌孜说。

代表委员如何才能“接地气”
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绿化要有耐心

编辑：
你好！
又是一年植树节，不禁

想到与树有关的事情。近来，
大树进城屡见不鲜。看过不
少人的怀念老家的作品，每
每会提起家乡的大树。在他们
进城之后，城市里掀起了绿化
大潮，一些乡村老山里的名贵
树木纷纷进城。于是，老家只
留下了一个个挖树留下的大
坑。大树进城，是绿了城市，可
也伤了大树，更掏空了乡村的
那一点灵秀与精气神。植树
节，当与大树进城无关。城市
绿化，能否多一点点的耐心，
少些急功近利，那样大树也
少些劫难。 读者：王玉初

为这样的委员叫好

编辑：
你好！
在3月8日的《齐鲁晚报》

上看到两则关于全国两会的
消息，不禁为之叫好。一则
是：全国政协委员李竟先提
出：应对农业初级产品和简
单加工的食品如馒头、面条
免征增值税；对水、电、煤气
的使用按照家庭人数制定额
度，额度内免征增值税。另一
则是：北京语言大学人文学
院原副院长石定果委员，炮
轰目前的素质教育评价体
系。说真话，说实话，说出老
百姓最真实的心声，这才是
任何一个委员应该有的担
当。代表委员肩负全国人民

的重托，一定要敢说话，说真
话。我们常常讲“和谐社会”，

“和”乃人人有饭吃，“谐”乃
人人有话说，构建和谐社会，
民主必不可少。在今年的两
会上，更多关注百姓切身利
益的话题不断被代表委员提
及，而且这种关注民生的力
度不断向纵深发展，不断细
化，让人感觉更务实。看到那
些敢于当面质疑官员，敢于
真心为百姓说话的代表委
员，我不禁为他们叫好。

作者：孙辉

为孩子留住男教师

编辑：
你好！
全国政协委员、福建省

立医院副院长翁国星在今年

的提案里建议提高中小学男
教师比例，他认为现在的男
孩子缺少阳刚之气，就与男
教师过少有关。

对翁国星的建议，我十
分赞同。作为一名教师，我经
常参加一些教师会议，直观
感受就是男教师越来越少，
而女教师越来越多，尤其是
幼 儿 园 ，男 性 教 师 几 乎 没
有，全是清一色的女教师。
女教师性格温柔、细心，但
是，男教师所拥有的果敢、
阳刚、豪放等性格特征，却
是女教师所缺失的，这对孩
子的影响十分不利，由于教
育具有隐秘性与延滞性，这
种不良影响短时间内看不出
来，但许多年之后，就看出来
了。

男孩子不阳刚，越来越

像女孩子，优柔寡断，表现不
出男子汉的性格特征，这固
然与多种因素有关，但男教
师少、得不到男教师的性格
熏陶却是原因之一。为了培
养男孩子的阳刚之气，有些
学校硬性规定男同学不得留
长发、说话不得细声细气，但
这只是治标不治本的策略，
不能解决根本问题。邻国日
本就很重视男女教师比例搭
配问题，尤其在幼儿园，男教
师与女教师的人数基本上持
平，这一点值得我们学习。依
笔者之见，解决男教师比例
过低的问题刻不容缓。当然，
要想留住男教师，就必须提
高教师的待遇，让男人们乐
意做教师，否则，即使留住他
们的身，也留不住他们的心。

读者：曲征
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世界上有多种多样的政治制度，没有哪一种制度有绝对的优势，优势都是相对的。
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